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6月12日上午10点，就在南京路上的上海朵云轩，曾

任中国书协第二、三届理事的刘云泉，西泠印社理事、上

海文史研究馆馆员刘一闻，浙江书协名誉主席、浙江大学

艺术与考古学院兼职教授鲍贤伦三人并肩举办意与古

会、胆敢独造的书法作品展览，并进行适吾所适、海阔天

空的三人书法创作漫谈。

首先感觉刘云泉、刘一闻、鲍贤伦三人的名字通俗而

典雅：云泉栖隐、一闻千悟、任贤绝伦，取名在古代极其讲

究，属于向雅向美向善向上的占卜；其次，他们三人的书

风各异，但格调相同，都呈现清逸孤放的浪漫；第三，他们

是比较典型的唯心主义实践者，相信自己的眼力、智慧与

耕耘，不轻言放弃、不心猿意马；第四，“二刘”书源自古

法，却不留痕迹，本领高强，“一鲍”把碑学、人文性的元素

纳入到简帛书也是好手段；最后，他们三人虽性格经历不

一，而虔诚艺术、交游上下，洁身自好的大方向一致。是

以，中国书协草书委员会副主任、上海市书协主席丁申阳

序言中写到：“刘云泉、刘一闻、鲍贤伦三位书家在朵云轩

联合举办书作展，是沪上书法展览的一大盛事。这不仅

是一个书法作品的展览，同时也是关于书法审美和理念

的展览。从艺术角度讲，我们更崇尚‘形而上者谓之道’

的观念，当然，无论是个性也好，风格也好，其根本就在于

审美。审美是无形的，却通过作品风格而外显。同时，审

美也就是一个人的品味，我们中国人讲究‘品’，穿衣有衣

品，做人有人品，艺术也好‘品’，书法更有尚‘品’之说。

凡‘上品·之作，皆因审美格调高而超凡脱俗；反之，审美

格调低则容易落入俗套。因此，以文字为载体的书法很

容易被人们触及，却又很难在艺术深度上有所作为，皆因

大众审美的标准中很难以格调高者为主流，于是乎，绝大

多数书家不得不服从大众认定的尺度而缺乏审美理念和

艺术情性的思考。”

维度不同，见到的事物便不同。刘云泉的书法瘦硬

如骨，参考绘画布局演绎书法意趣，童稚未泯，是“一种装

置、一种调子、一种思维、一种格局”，谅非书法批评家朱

以撒所批评的像一堆柴梗，需近睹原作才能发现其中方

正折拗用笔的妙处。他喜欢自言自语：“啥子谓笔实墨沉

又活脱？一生难得。”消解“二爨”的他的书法处于玩的旅

行状态，如沙漠胡杨的自敛蓬勃，宜月下雪停欣赏。刘云

泉细劲书法存在的意义在于书法的探索上不封顶，但看

效果。

神龙见首不见尾的刘一闻今年为他青年时期的篆刻

恩师苏白先生出版了一本书信集并撰写怀念文章：“我当

然承认，在跟随老师这十多年的时间里，在印章具体创作

形态上，我并未作模式传承，但是，在完整审美理念和由

此生发的系统认识上，恩师就是一座永放光辉的灯塔，永

远照亮我不断地匍匐向前。老师生前曽刻过一方‘一尘

不染’的印章，让人们记忆犹新。此刻我想，这难道不正

是他的心灵写照么。”一尘不染难道又不是刘一闻自己书

法篆刻的精准写照！

长期浸淫简帛，功不唐捐的鲍贤伦感叹：“上海朵云

轩在我书法实践过程中有着特殊的意义。上世纪七十年

代我经常跑那里，因为朵云轩不仅是高档的文化店铺，还

是一个小型的美术馆，几乎是爱好艺术的年轻人的精神

般堂。1975年我在那里第一次买宣纸（第一次5张，第二

次3张），好不容易写成一幅4尺整张的鲁迅七律诗送展，

侥幸入选了‘上海青年书法展’。在上海青年宫的展厅

里，看到拙作挂在张森先生大作旁边，既兴奋又惭愧不已

……往事已近半个世纪了，仍真切如昨。”他的“鲍隶”开

始通达自由王国。

风云上海滩，翰墨灿琼瑶。南京路上刘云泉、刘一

闻、鲍贤伦书法三人行，行必有师。

本报讯 通讯员 石河子 6月13日，上海市嘉定印社

第一届理事会第二次会议在韩天衡美术馆召开。嘉定印

社社长杨祖柏，艺术指导张炜羽，副社长张杏明、闵青及

理事参加会议，会议由嘉定印社秘书长王轩渲主持。

杨祖柏表示以繁荣嘉定篆刻艺术，培养篆刻人才为

己任，团结一心，精准发力，讲好嘉定故事，传递嘉定

精神。

嘉定印社自今年2月9日正式成立以来，积极秉承保

存金石、弘扬印学、团结印人、继往开来的印社宗旨。秘

书长王轩渲就印社成立以来在展览展示、对外交流、书法

篆刻创作等方面取得的成绩作了总结汇报。

张炜羽针对即将举行的西泠印社 120周年国际印社

联展、第十三届国展、兰亭奖等重要展览赛事进行创作动

员，并对作品创作提出要求。张炜羽指出目前印社社员

创作水平有差异，印社应对社员创作水准进行摸底梳理，

要确立“普遍提高，重点培养”的原则；社员创作不能只关

注在动刀篆刻、钤印上，还要在印屏制作，书法题跋上提

升，需要系统训练，全面提高才能在重大赛事上有所

斩获。

最后，印社理事们积极建言献策，畅所欲言，共谋未

来发展。大家表示印社要经常以雅集的形式加强交流沟

通，提高集中学习频次，积极开展主题创作和协助嘉定区

中小学开展“篆刻进校园”活动，不断完善服务社员平台，

开拓进取，努力探索新形势下嘉定印社的发展之路。

嘉定印社召开第一届理事会第二次会议
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